

**Zeitschrift:** Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera

**Herausgeber:** Schweizerische Numismatische Gesellschaft

**Band:** 43-47 (1993-1997)

**Heft:** 188: Inhaltsverzeichnis zu den Jahrgängen 43-47, 1993-1997, Nr. 169-188 = Table des matières des années 43-47, 1993-1997, Nos 169-188

**Buchbesprechung:** Besprechungen = Comptes rendus

**Autor:** [s.n.]

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

*Thomas Corsten, Katalog der bithynischen Münzen der Sammlung des Instituts für Altertumskunde der Universität zu Köln, Band 2: Könige, Commune Bithyniae, Städte (ausser Nikaia), Opladen: Westdeutscher Verlag, 1996 (Abhandlungen der Nordrhein-Westfälischen Akademie der Wissenschaften: Sonderreihe Papyrologica Coloniensis Vol. XI/2). XII, 98 p., ill. ISBN 3-531-09941-8.*

Faisant suite au catalogue de W. Weiser consacré, en 1983, à Nicée, ce petit volume parachève la publication de la collection des monnaies de Bithynie conservée à l'Université de Cologne.

Ce catalogue présente 219 monnaies. La très grande majorité d'entre elles ont été émises par les différentes cités de Bithynie à l'époque romaine (Apamée, Bithynion, Chalcédoine, Cios, Crétia, Héraclée du Pont, Iuliopolis, Nicomédie, Prusa de l'Olympe, Prusias de l'Hypios, Tios) ainsi que par le koinon de Bithynie. S'y joignent encore quelques monnaies d'époque classique ou hellénistique, notamment des émissions des rois de Bithynie. A noter qu'une carte géographique aurait certainement été utile pour localiser plus précisément les cités énumérées ci-dessus, certaines d'entre elles n'étant probablement guère connues d'un lecteur peu familier de la topographie bithynienne.

L'ensemble des 160 monnaies émises par Nicomédie constitue sans aucun doute l'intérêt principal de ce catalogue. De plus, une quinzaine de monnaies, principalement de Nicomédie, mais également de Prusias de l'Hypios, semblent inédites (du moins, aucune référence n'a été indiquée par l'auteur pour ces monnaies-là).

Le catalogue donne une description précise et détaillée de chaque monnaie (ceci dit, la mention de l'épaisseur des pièces me semble personnellement un luxe bien inutile) et les légendes monétaires ont été résolues. Les photographies, de bonne qualité, ont été intégrées au texte du catalogue afin d'en faciliter la consultation. Parfois, un court commentaire donne des précisions sur l'attribution, la datation ou le type iconographique. L'utilité de tels commentaires explica-

tifs est certaine. Tout au plus aurait-on peut-être pu souhaiter que l'auteur en ait été moins avare. Cela aurait sans doute permis d'intéresser un public plus large et moins strictement numismate à ce petit ouvrage fort bien fait par ailleurs. Mais tel n'était peut-être pas non plus le but de l'éditeur.

Une autre question qu'il aurait peut-être valu la peine d'expliciter un peu est celle des dénominations. Pour les monnaies de bronze de l'époque romaine, l'auteur a repris, comme il le dit lui-même dans son introduction, le système élaboré par W. Weiser en 1983. Ce système, rappelons-le, est basé sur une équivalence des dénominations en usage en Bithynie aux I<sup>er</sup> et II<sup>e</sup> siècles ap. J.-C. avec celles du système monétaire romain. L'unité de base en est l'assarion, correspondant à l'as romain. Cette équivalence est d'ailleurs également postulée par les auteurs du RPC I (p. 338sq.). Ce n'est qu'à partir de la crise monétaire sous les Sévères qu'elle sera remise en question.

A ce propos, il y a peut-être lieu de relever quelques légères inconséquences qui montrent que la détermination de la valeur des monnaies est tout sauf simple. Ainsi, par exemple, l'auteur qualifie de «dupondius» une monnaie (n° 18 du catalogue: 6.47g – 24/25mm) frappée par Valérien dans la colonie romaine d'Apamée. Or, des monnaies de poids et de diamètre tout à fait similaires, émises à la même époque à Nicomédie (n°s 173–183), sont qualifiées de «tetrassaria», de sesterces donc. Ne serait-il pas plus logique d'admettre une équivalence entre les deux types de monnaies? Une autre question serait encore de savoir s'il faut vraiment désigner par des nom latins les monnaies des colonies romaines.

Un dernier mot sur une chose qui n'est évoquée nulle part: l'origine de la collection. Dans la mesure où les monnaies de Nicée, publiées par Weiser, faisaient partie d'une trouvaille monétaire, il aurait en effet été intéressant de préciser la provenance de cette partie-ci de la collection.

Cela dit, ces quelques remarques n'enlèvent rien à la valeur ou à l'intérêt du présent ouvrage.

Marguerite Spoerri